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马英九的表态
上图：马英九（左）参加 !"#$ 年度台湾大

专校院校长会议时表示，台湾开放大陆学生赴

台念大学，整体成效“利大于弊”。

（图文来源：《中国时报》）
会上，多位校长当面向马英九反映，开放

陆生政策并未对台湾的安全、就业权益造成冲
击，呼吁当局通盘检讨“三限六不”（限校、限量
及限域，不加分、不影响招生名额、不提供奖助
学金、不允许校外打工、不可考照、不可续留台
湾就业）。

马英九表示，当初提出“三限六不”，是
为了减少在野党的阻力；不过，台湾不能划
地自限，应该考虑开放两岸大学互相前往举
办招生宣传或是大学博览会。马英九提到，有
些措施用在侨生、外籍生身上可以，陆生却不
行，实在说不过去。近期开始有反对党人士说
要善待陆生，可说是“迟来的正义”。

#月 ##日，上海敬华拍卖公司
!%&$年春拍公开征集文物活动在台
北启动。主办方还为台湾民间艺术
品收藏者提供了免费鉴宝服务。

从上午 ' 时起，便陆续有民众
来到设在喜来登饭店的鉴宝接待室，
从台中赶来的吴氏兄弟带了两大包
对联；一对老夫妇带来一人高的画
框和几轴画；一位中年妇女背着一
个小包包进来，打开一看，里面全
是玉石、翡翠等宝物……

据悉，&'$'年大陆去台人员把
大批文物艺术品携带至台湾，由官
方或私人收藏；上世纪八九十年代，
一批实力雄厚的台湾买家又从大陆、
日本、香港及东南亚地区回购了大
量艺术品。至今仍有很多精品从未
公开在拍卖场合露面。

每年都要来几次台湾的上海敬
华拍卖公司总经理刘金旺说，台湾
是大陆拍卖公司拍品征集的必争之
地。近 &%年来，伴随着经济快速发
展，中国大陆艺术品市场交易规模
实现了从数十亿元到上千亿元人民
币的跨越，不论在质与量上均有大
幅成长。大陆艺术品市场已成为世
界艺术品市场的重要指标。

“你这些藏品很好，再留些年
吧。”“这样装裱好像不太专业，可
以再找专业人士重新装裱一下。”
“你们何时走？可不可以抽空来我家
看看藏品？”“应该可以，我们明天
去吧。”

打开包装纸，解开锦囊袋，展
开卷轴，一件件“宝贝”呈现在专
家面前。专家一边用手摸、用放大
镜看，一边和来者聊着，然后再对
其耐心指点、建议。
“台湾是上海敬华 !%&$ 春拍征

集活动的第一站。”刘金旺说，他们
征集的范围包括中国古代、近现代、
当代名家书画、篆刻、雕刻、碑帖、
印谱等。作为资深拍卖专家，刘金
旺说，台湾收藏家在大陆文物艺术
品拍卖市场中占据着重要的地位。
如 !%&%年春，出自台湾藏家的北宋
黄庭坚 《砥柱铭》 就拍出了 $()*+

亿元人民币的高价。
上海敬华一直在上海拍卖界名

列前茅。刘金旺说：“期待与更多
的台湾新朋老友进一步交流。”据
悉，此次公开征集文物活动将延续
到 #月 #,日，免费鉴宝活动还将移
师高雄举办。

鉴宝走进台湾
本报记者 王连伟 吴亚明

用了半年时间连开 '场讨论会之后，
民进党 #月 '日拿出了一份 *%%%字的两
岸政策“检讨纪要”。令外界吃惊的是，
这篇千呼万唤始出来的文字了无新意。
去年 - 月以来，民进党连开会议“华山
论剑”，像是要大张旗鼓调整两岸政策的
样子，结果又是虚晃一枪。

!场会议：啃不动硬骨头

召集“华山会议”这个动作本身，
透露出民进党两岸政策面临的巨大压力。
民进党内报告承认，!%#! 年“大选”的
关键败因，就是台湾民众害怕民进党执
政会让台海重陷动荡。

压力之下，民进党主席苏贞昌成立
“中国事务委员会”，主导召开“华山会
议”。会议气氛压抑，但也有新的声音，
比如“冻结台独党纲”、“宪法共识”，
但这些试图切割“台独”的提法，都没
被收入“检讨纪要”。
“纪要”第一部分就说，民进党将保

持基本立场与核心价值不变，换言之，
即“台独”立场确定不移。“台独”是
民进党与共产党对话的最大障碍。' 场
“华山会议”，不但没啃动这块硬骨头，
反而固化了既有立场。
“纪要”用大量篇幅阐述两岸“不是

一个国家”，强调两岸交流“不得伤害台
湾的主权与安全”，还强调了“独”味浓
厚的“台湾共识”。就连给台湾带来巨大
经济利益的两岸经济交流，“纪要”也
大力否定，称“两岸产业竞争明显大过
互补”，“./01让两岸经贸关系远离多
边体系”，“台湾经济将加速边缘化，并
且日益以中国为核心”。
“纪要”以一两句话提到，要给陆

配、陆生、陆客友善环境，支持两岸城
市和智库交流。但在通篇的敌意语境下，
这些话有等于无。国台办发言人 & 月 &"

日批评说，民进党是以所谓“国家安全”
阻碍两岸正常交流，以所谓“核心价值”
煽动敌意和对抗。

岛内舆论：“有退无进”

大费周折之后，民进党的两岸政策
调整回到原点。台湾舆论对民进党此次
“检讨纪要”的评价，锁定在“失望”二
字。认为它不脱民进党“台独”基本盘，
假话空话一大堆，凸显民进党脱离现实
自说自话，枉自辜负民众期待。
《中国时报》特稿指出，苏贞昌主导

的“对中政策检讨纪要”，“有退无进”，
凸显民进党截至目前为止，仍持两岸立
场无须改变就能赢得 !"&* 的侥幸心态。
中央日报网路版则直批，民进党的两岸
政策调整根本是一场“政治闹剧”。

台湾知名媒体人江春男撰文指出，
民进党“检讨纪要”满篇套话空话，看
得雾煞煞，文字游戏说了等于没说，其
实质是不敢面对“台独党纲”、“台湾前
途决议文”等“台独”基本教义。

台湾大学政治学系教授张亚中 &"日
受访时说，“纪要”显示调整只是技术
层面的，民进党对大陆政策的主轴仍是
“一边一国、两岸互不隶属”。

绿营人士：恨铁不成钢

针对“检讨纪要”，绿营也有不少批
评。本来，这份文件原拟叫“总结报
告”，最后却成了“检讨纪要”，变成了
一份会议摘要参考。不难看出，民进党
内各派意见远未统一。

外传有意竞逐下届党主席的民进党
“天王”谢长廷这两天已经三度开腔批评
“纪要”。谢长廷直言，“纪要”内容模
糊，“没有让人很有感。”“纪要”宣称
民进党站在“主流价值”一边，谢长廷
说，民进党有个不公开的民意调查
显示，民进党两岸政策满意
度仅 !-2。“为什么
我 们 站 在

‘主流的价值’，但是满意度却是 !-2

呢？”谢长廷说，他在会上的发言，是鼓
励苏贞昌“扛起来”，“因为现在大家恨
铁不成钢。”

民进党前“立委”郭正亮撰文表
示，不管是城市交流或智库交流，
民进党早已落实推动，并不需
要“检讨纪要”来强调。
“真正攸关民进党两岸交流
困境的核心问题，是民共两
党仍然缺乏两岸对话基
础”，但民进党各种试图
改变两岸核心论述的新尝
试却无一过关。

台湾“陆委会”前副
主委、政治大学教授童振源
表示，报告没调整既有政治
立场，大陆恐难与民进党展
开积极交流。

不过，民进党也没把门关
死。在谢长廷派系的呼吁下，民进
党下一阶段可能会举行两岸政策辩论。
民进党发言人张惇涵表示，“对中政策
检讨纪要”是第一阶段的结束，也是
下一阶段的开始，所以党主席苏贞
昌思考“辩论是可行的方向”。民
进党前主席蔡英文也表示，辩
论“不失为要做的事”。

民进党当然可以开展
新一波两岸政策辩论，
只是如此旷日持久的
原地转圈之后，外
界究竟还能有
多少期待？
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台湾人士评点民进党“检讨纪要”

满地碎盘子“端不上台面”
本报记者 王 平

《联合报》发表社论指出，柯建铭已喊出破

“盘”价，民进党要加入两岸弈局，基本消费额就是

“冻独”。民进党不能说 !""" 年的“台湾前途决议文”

已经取代了 !""!的“台独党纲”，因为“台湾前途决议

文”明文主张“扬弃一中原则”。至于“宪政共识”，更是

一个“模糊的概念”。再者，“检讨纪要”主张“地方政府交

流”及智库交流，其实陈菊、苏治芬、赖清德皆已访陆或

访港，可见此一主张已远远落在政治现实之后；一方面

谓将营造对于陆配、陆生、陆客的“友善环境”，另一

方面却又在 《服贸协议》 死缠恶斗，这岂不是自相

矛盾？在在可见，这一本“检讨纪要”，其实

是满地的碎盘子，端不上台面。

台媒评说

台湾公务
人员初等考试

& 月 && 日登场，
据台“中央社”报

道，今年有 $()万人报
名，比去年减少 ! 万多
人；今年当局暂定岗位名
额 !+* 人，粗估录取率为

"(*,2。从数字来看，初等考试
人数近 )年都在下降，今年特别
严重。

目前台湾公务人员考试，可分为高、
普、初等考试，特种考试及升等 （升资）
考试。各岗位考试科目都需考汉语及英文等
科，其他则为各科目所需的专业知识。岛内
的公务员考试由于多为选择题，考试方式备
受争议，不少考生认为，这样的考试方式，根
本测不出真正实力。
不管如何，台湾初等考试报考不限学历，

民众只要年满 &+ 岁就可报考，每年都吸引不少

“考碗族”。之前台湾 《远见》 杂志与“&"$ 人力
银行”合作进行“公职考了没”网络大调查，发
现接近 $"2的受访民众表示最想从事的职业是公
务员。其中 !&到 !,岁年龄者想当公务员的比例
最高，达 $!()2；!& 至 $" 岁的大学生、上班族
及待业中的受访者，想从事公务员的比例为
)+(&2，远高于科技业的 &!2及服务业的 &&(,2。

初等考试需用人数不多，历年平均录取率大
约只有 !"左右，是所有公职考试中录取率最低
的考试。所以时有大陆高考“千军万马过独木
桥”的架势。!""+年金融海啸前，每年约有 ,万
人报名，但 !""' 年和 !"&" 年受经济不景气影
响，报考人数冲到 '万人。

公务员初考录取，从委任第一职等开始，俸
额加专业加给，录取者起薪约 !('万元（新台币，
下同）。虽然薪资不算高，但年景不好，不少高
学历者也都来抢饭碗。

福利稳定，

但公职也不好当

如今台湾的经济没见有多大起色，为何“考
碗热”也降温呢？

多次参与公务员考试、目前已是公务员的林

姓男子说，前几年因为不景气，是公务员考试最
热门的几年，但近年来公务员不好当，“担任公
职光环衰退”，年金改革又可能让福利缩水，让
他以前的许多“战友”都先后放弃报考。他说，
年金制度改革将砍掉公务人员的福利，虽然目前
还没有通过，但新闻媒体报道一定有所影响，且
在台当局财政困窘的状况下，只能拿公务人员开
刀，年金改革可预见一定会通过。

准备公务员考试多年的郭姓考生说，前两年
因为当局释出 !!3方案，让毕业生宁可选择公务
员考试，也不愿进入职场领低薪，造就前几年公
务员考试热潮，但拼了几年没有结果，基于现实
考虑，只能先回到民间工作。

针对初考报名人数锐减，考选部门也认为，
外在环境改变，民间工作机会增加，初考录取人
员月薪不到 #万元，对报考者的吸引力降低。

不过公务员“旱涝保收”的收入特点还是让
不少职场中人羡慕不已。!"&)年初，台湾当局预
计的经济增长率为 )(,'2，但现在连“保二”都
存疑，经济“闷”得不行。市场不景气，企业日
子难挨，员工的年终奖也跟着缩了水。可公务员
的年终奖却没受到什么影响。近日，主管公务员
考核的台“铨叙部”负责人表示，公务员的年终
奖维持原有水平，固定在 &(,个月的工资。

经济不景气，

“考碗族”受热捧

台北故宫举行定窑特展

近日，台北故

宫馆藏定窑瓷器特

展开幕，台北故宫

精选 &)!件作品展

出，公众可近距离

感受定窑瓷器的风

采。定窑为我国宋

代著名瓷窑之一，

其白瓷作品颇受推

崇。图为 &月 &"日

观众在展厅内观看

定窑婴儿枕。

吴景腾摄
（新华社发）

台湾拟扩大陆生名额
新承认18所高校学历

鉴宝现场。 王连伟摄

薪资不算高 公职褪光环

台湾考公务员持续“退烧”
王大可

& 月 &! 日，

香港东港城精心

打造的“璀璨花

艺迎马年”揭

幕，以 +万余朵

新鲜兰花及手工

艺丝花精心布置

的新春御花园，

与市民共迎农历

新年。

图为当天名

模倪晨曦登场，

演绎泰国花艺大

师的花艺时装作

品。

洪少葵摄
（中新社发）

花
艺
时
装
动
香
江

据新华社台北电 （记者何自力、查文晔）
日前在台北举行的台湾大专校院校长会议上，
台湾教育主管部门负责人蒋伟宁表示，将再扩
大承认 !$所大陆艺术类高校学历，同时在本
年度将招收大陆学生的额度增至 %&'(人。

蒋伟宁透露，教育主管部门将承认北京电
影学院等 !$所美术、音乐、舞蹈等艺术类高校
学历。)(!#年，岛内教育主管部门已承认“)!!

工程”所包括的 !!!所大学的学历以及 !*!所
专科学校的学历。

蒋伟宁表示，目前大陆学生名额占台湾大
学招生总量的 !+，约 )$%( 人。希望在 )(!,

学年能够开放至 %&((人。


